

# EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 18 de Enero de 1894.

Núm. 44.

Suscripción por mes ..... 1-00  
Número suelto ..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la pieza contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

## «EL DIARITO»

### LOS ARTESANOS.

Concebimos que haya artesanos en la «Unión Católica» porque allí todos son pobres ciegos que creen que se condenan sino obedecen al Cura que les dice que solo don Gregorio es católico de los candidatos que hay en liza. A esos los compadecemos porque ellos no tienen la culpa de no tener luz en el cerebro. Que el Lic. Montero tenga prosélitos entre el gremio de obreros, no es de extrañar tampoco porque al fin en medio de sus doctrinas dissociadoras hay en su propaganda un punto simpático; su oposición al Banco, que si bien pudiera haberla consignado en su programa de una manera más ex-

plicita y con la intransigencia con que lo hace el «Partido Civil,» al fin se ve algo, aunque no claro de una idea redentora, aunque ese algo simpático queda oscurecido de hecho, con su política jesuita y sus conjunciones con la Unión Gregoriana y también con ese odio que ha tratado de sembrar aunque en vano entre la chaqueta y la levita. Lo que si no comprendemos es como hay artesanos jimenistas, porque ¿cuál es la causa principal de la pobreza del país sino los privilegios al Banco? Y cómo hay artesanos que ayuden á un partido en que los accionistas de ese Banco tienen la batuta.

Eso es lo que no podemos explicarnos. Se ha dicho y no hay motivo para dudar, que el Banco no ayuda al jimenismo, pero eso es *directamente*; pero no sabemos todos que los billetes de Banco que se prodigan por todas partes y de mil modos salen de los bolsillos de los accionistas, interesados en hacer surgir la candidatura Jiménez? ¡Oh artesanos ciegos que no véis que ayudáis á forjar más cadenas para vosotros mismos. No se crea por lo dicho antes que nosotros preferiríamos la Unión Católica al Jimenismo no, porque la Unión Católica traera además de los males que le son inherentes, el mal de que adolece el jimenismo ó sea la cuestión Banco. El Obispo es accionista y varios de los principales directores; así es que el Banco estará en caballo blanco si la Unión Católica lica triunfa, del mismo modo que si triunfa el jimenismo.

Es pues el Partido Civil el único á que el artesano honrado debe afiliarse. Este partido no anda con paños tibios: guerra á la imposición del clero y guerra á los privilegios ruinosos del Banco. En él no se rechaza á nadie por aristócrata ó por demócrata: la chaqueta y la levita son igualmente bien venidas á sus filas: se persiguen ideas que salvarán al país de la anarquía. El Partido Civil por otra parte apoya á la autoridad para la conservación del orden público. Por eso es

que en todas partes ha tenido una resonancia inmensa. En realidad es el único partido que en buena lógica debiera existir. Su triunfo será una prueba más de que el pueblo costarricense está dotado de un sentido común admirable. Ese triunfo no se discute ya se ve venir y su triunfo será la salvación del país de la anarquía con que ha estado amenazada.

TRES PREGUNTAS.

No es este el momento de entrar en propaganda política, á fin de decantar cualidades de ninguna personalidad extraña, para que obtenga el favor de un voto concienzudo que pudiera elevarlo á la primera magistratura de la nación; pero si lo es para entrar en un examen de las personas que hoy combaten en la lid.

Dudas fundamentales nos obligan á pedir á esas personalidades, aclaración de algunos puntos, dudas tan claras, que no es posible que nadie deje de comprenderlas.

Ellas se desprenden del análisis que hemos hecho de los que las representan y sus elementos.

Entremos en materia:

DON MANUEL DE J. JIMENEZ

Hombre de talento, de honradez é ilustración que nadie se atrevería á poner en duda; pero hombre que siempre ha sido considerado como ultramontano, habiendo figurado su nombre entre los escogidos por el conclave de teólogos reunidos para designar la persona que debiera gobernarnos *católicamente*. Triunfó don José Gregorio Trejos.

Dos monstruos formidables amenazan hoy el pueblo costarricense: el Banco de Costa Rica y la Unión Católica: el primero es causa de la ruina material del país, pues absorbe todos los intereses nacionales, y los que tuvieron la suerte de ganar la partida de los privilegios, hoy públicamente se distribuyen un cuarenta y seis por ciento de utilidad, y parece que privadamente alcanza aquel dividendo á casi otro tanto. Es tal el escándalo del negociado que ellos mismos se apenan de repartirse en público todo el producto ganado... con el sudor del pueblo.

El segundo, es el peculado de conciencias, y ejemplos y prácticas tenemos de esa clase de dominación.

Así es que la candidatura del señor Jiménez, está sindicada, y con razón, de *Ultramontana* y *Banquista*, y decimos con razón,

porque el señor Jiménez jamás ha tenido valor para expresar con franqueza el credo político que profese, y es la candidatura más *rica* de las que hoy se presentan en la lucha y por esa razón nos creemos autorizados para preguntarle:

¿Es Ud. liberal ó conservador?

¿Qué conducta observará Ud con el banco de Costa Rica, caso de llegar al poder?

Al animarnos á molestar su atención, nos obliga el patriotismo, pero ese patriotismo ageno de los principios que muchos pregonan, y decimos esto, por que los ejemplos que se nos han presentado, no pueden ser más desconsoladores. Así: hemos conocido muchas honorables personas, que trinaban contra la ley funesta de los privilegios del Banco juzgándola como ruinoso para este infeliz país y cuyas apreciaciones estaban en lo justo, y una vez conseguido ser accionistas, esas mismas personas, son los más tenaces defensores de esa institución que será la cruz en donde se crucifique al pueblo, en cambio de boato y comodidad para unos cuantos que poco les importa el bien común.

LICENCIADO DON FÉLIX A. MONTERO.

El liberal rojo, el hombre de firmeza de carácter, el valeroso orador en la cámara, el proscrito levantado, el que abriga una fé inquebrantable de que triunfará, y lo que ha sido causa para que ante él se hayan estrellado todas las fusiones liberales del país, impidiendo la identificación y robustez del partido, para poder entrar en lucha con su adversario terrible, se dice y mucho se hace entender por sus partidarios, que está íntimamente aliado á la Unión Católica, y que será la que le proporcione el triunfo.

Muchos creen que cualquiera que sea el ardid que se emplee en política, con tal que dé el triunfo está bien, y nosotros así lo creemos también; pero siempre que no dé por resultado la corrupción de los principios, porque al aceptar el elemento contrario, es porque algo se le concede, y esas concesiones son tan peligrosas como jugar con fuego, testigos, Colombia, Chile, Perú y el Ecuador.

Así es, que el señor Lic. Montero que ha sido liberal rojo, está hoy sindicado de *Unionista Católico*, y por eso le preguntamos:

¿Qué hará U. señor Montero con su Señoría Ilustrísima y comparsa caso de llegar al poder?

Un fenómeno curiosísimo nos presenta la política actual en este país; y es el siguiente: Todos los liberales rojos ayudando á don Manuel de Jesús, así es que si lo trepan, va á

quedar el solio oloroso á azufre; y en cambio si sube el señor Montero quedara oloroso á incienso y va á llevar sombrero de teja.

En presencia, pues, del problema anterior planteado con exactitud matemática, una agrupación netamente liberal, se levanta con el nombre de «Partido Civil» dispuesto á combatir por los medios que aconseja la prudencia á esos dos monstruos deformes, quienes apartándose de los principios, apelan á medios heterogéneos para conseguir su triunfo.

Víctima de dictérios, y todos basados en esa muletilla de cojo, que llaman la imposición, se lanzan insultos y se desciende á un terreno que no es el más propio, hiriendo susceptibilidades de hermanos en principios, y sin recordar que esta situación es formada por nuestros Jefes, quienes tendrán mucho derecho para inscribir su nombre en el Partido contrario en ideas; más no disponer de voluntades que se han sacrificado en persecución de los principios antípodas.

Hoy es un crimen la imposición «decantada y que no deprime» para los liberales, hoy que quizá fuera el elemento que pudiera salvar los principios democráticos, y el 89 se le habrieron los brazos por esos mismos liberales, como medio seguro para el triunfo simplemente, pues en aquella época las instituciones gozaban de robustez y lozanía.

Decantamos liberalismo, y nos regocijamos con su pérdida ayudando á darle muerte prematura.

#### GENERAL DOM FADRIQUE GUTIÉRREZ.

La agrupación que lo proclama, es una de las más simpáticas, pues ella es alimentada por la simpatía, sin tener los favores del Banco ni de la Unión Católica.

Es netamente liberal, y siempre hemos creído, que estará lista á defender los principios que sustenta en el terreno que más convenga á los intereses generales del país.

*Unos verdaderos liberales.*

Alajuela, 17 de Enero de 1894.

### MISCELANEA

DICEN que don Zenón está hueco con los periódicos de la Unión Diabólica, á su hoja de *reminiscencias*, por que lo que son las reminiscencias del Padre Cobos, sobre la imposición de su candidatura y las firmitas que colleccionó siendo gobernadorcito, parece que no le gustaron. Aseguran que cuando leyó la Prensa Libre exclamó: El Padre Cobos es una

criaturita muy pesadita conmigo: debía saber que yo "soy más tiernecito que un tallito de ajonjolí" y dió el dó de.....gallo.

### REGLA SIN EXCEPCION

Para evitar la irregularidad y falta de pago en la distribución de tarjetas de funerales que se me encomienden, hago saber á mis favorecedores que en lo sucesivo cobraré el importe de mi trabajo al recibir las tarjetas:

DOMINGO MORA.

### LA RIGOLETA DE

ENRIQUE ROIG é HIJOS

Esta acreditada casa de comercio ha recibido un gran surtido de mercaderías, que vende al por mayor y menor. El famoso vino Rigoleta, á 60 centavos botella, es recomendable por su buena calidad. Cognac de superior clase, Cerveza de las mejores marcas conocidas, Fideos de superior calidad, todo á precios muy bajos.

### AÑO NUEVO

Como en la vida no todo es miel ni sueños de color de rosa, pues tras de un gustazo nos viene un trancazo, por ejemplo la pérdida de un miembro de la familia, en cuyos momentos sombríos los dolientes no tienen suficiente sosiego para pensar en diligencias funerarias, una Agencia de Entierros, en tal caso, saca de apuros y dificultades, porque se encarga desde mandar el ataúd á la casa, hasta poner el cortejo fúnebre en vía del cementerio ¡Qué comodidad!—Pues para un caso dado tenemos un magnífico Agente: don Elías Loaiza, muchacho activo, práctico en la materia, y el más barato. Véase en su

#### TARIFA DE ENTIERROS.

Rotulación cartulinas en el día	1 centavos cju.
"	" la noche 2 "
Circulación "	" en día 2 "
"	" la noche 3 "
Comisión Agencia	" el día \$ 5.00
"	" la noche 8.00 pesos.

Tiene además nuestro amigo Loaiza un presupuesto de entierros, donde se encuentran datos fidedignos del valor de bóvedas y nichos, y además un magnífico directorio de última invención, así como guapos repartidores (los circuladores de los periódicos.)

MERCADO de Ganado. El mercado de ganado ya no será en la Plaza de la Fábrica. Del próximo sábado en adelante será en calle que conduce á los Desamparados, contigüo al local que ocupó la fábrica de escobas, donde se preparará una plaza al efecto.

TIP. EL PROGRESO

**DOCTOR**

**EDUARDO URIBE RESTREPO.**

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en a Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

**JOSE MATIAS SALAZAR**

Ofrece á su numerosa clientela suculentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beftéaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

**PROPAGANDISTAS**

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

**MUCHO OJO**

Anda por ahí harina marcada con el GALLITO, y que sin embargo está muy lejos de ser la verdadera, cuya marca patentada es J. B. CAMORS & C<sup>ª</sup>

El comprador que se descuide, sufrirá un chasco tomando por nuestra famosa harina del GALLITO aquella otra impuesta, que es de muy inferior clase, y no tiene tampoco el peso legítimo.

*Eugenio Lamick.*

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

**ALMACEN DE ROPA**

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

**AL PUBLICO**

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas dailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

**EL AGUILA DE ORO**

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

**LA VICTORIA**

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

**EL ESCUDO**

DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.